



- ◆ Trabajo realizado por el equipo de la Biblioteca Digital de la Fundación Universitaria San Pablo-CEU
- ◆ Me comprometo a utilizar esta copia privada sin finalidad lucrativa, para fines de investigación y docencia, de acuerdo con el art. 37 del T.R.L.P.I. (Texto Refundido de la Ley de Propiedad Intelectual del 12 abril 1996)

Fuentes documentales y bibliográficas españolas para el estudio de la Revuelta Tagala de 1896/97 en Filipinas

Luis E. Togores Sánchez

Universidad San Pablo-CEU

La serie de sucesos que comenzaron en Manila y Cavite en agosto de 1896 son, sin lugar a dudas, el inicio del largo proceso que llevaría a las Filipinas a lograr su total independencia. La historiografía española no ha investigado y publicado *prácticamente nada* sobre estos sucesos en los cien años transcurridos desde su final hasta la actualidad, con la excepción de los libros nacidos de la pluma de aquellos que los vivieron, más *algunos pocos* artículos aparecidos desde 1955 hasta hoy.

Este *inmenso vacío* en relación a la historia del Extremo Oriente Ibérico -tantas veces señalado desde las páginas de esta revista- resulta especialmente evidente en la cuestión que hoy tratamos. La importancia para España y para Filipinas -y en buena medida para los Estados Unidos- de lo acaecido entre agosto de 1896 y diciembre de 1897 resulta patente. Entonces ¿a qué se debe su olvido por parte de la sociedad y los historiadores españoles?

La fiebre cubana que ha asolado los campus universitarios y archivos españoles en los últimos años -no sabemos si por causa del *indudable interés* de la historia común de España y Cuba en el pasado siglo, o por lo agradable del viaje científico a La Habana y el reencuentro *histórico* con los habitantes de la Isla- ha posibilitando el nacimiento de abundantes publicaciones -de toda índole y calidad- sobre el pasado siglo hispanocubano⁽⁷¹⁾. Pero esta fiebre generalizada por ultramar -que ahora que se acerca el 98 veremos crecer de forma oportunista-, por desgracia, no ha llegado a incentivar el interés del colectivo de los historiadores españoles por nuestras antiguas posesiones en el [72] Pacífico, en Filipinas, y sobre todo por los sucesos acaecidos durante el último cuarto del pasado siglo.

Hay que decir que en los últimos años ha nacido un sólido grupo de investigadores sobre el Extremo Oriente Ibérico en la época contemporánea. Este grupo llega con dificultad a la docena de personas, aunque suplen con calidad y cantidad en sus trabajos su escaso número.

Volviendo a la Revuelta de 1896/97, manifestar la gravedad de este olvido o desinterés, desinterés que no sólo lleva a que pocos investigadores españoles dediquen su tiempo a esta parte de nuestra historia -a nadie se puede obligar a investigar un tema u otro-, sino que el olvido se concreta a nivel oficial en hechos como que, por ejemplo, el CSEDEN, en su proyecto de investigación sobre el 98, se centre únicamente en Cuba, olvidándose de que cerca de los 50.000 españoles e hispano-filipinos que lucharon bajo la bandera de España en esta parte olvidada del Desastre y sus antecedentes.

De aquí el deseo de reivindicar el interés e importancia de que centros oficiales, instituciones docentes e investigadores recuerden la parte olvidada del 98, las Filipinas y las islas españolas del Pacífico.

LA BIBLIOGRAFÍA

En los años finales del siglo pasado, así como durante el primer quinquenio del siglo XX, se publicaron algunos libros relacionados con la revuelta tagala de Filipinas de 1896/97. Títulos no muy numerosos, por causa tanto de la atracción que la Guerra de Cuba tenía sobre España y los españoles, como por los traumáticos sucesos del 98 que oscurecieron los acontecimientos ocurridos en Filipinas los dos años anteriores al Desastre⁽⁷²⁾.

Los libros y artículos ochocentistas sobre esta cuestión no pasan de los **VEINTIDÓS** títulos, no incluyendo en la lista los dedicados a Rizal⁽⁷³⁾, siendo estos los siguientes:

ABELLA CASARIEGO, ENRIQUE: *Filipinas*, Imprenta de Enrique Teodoro y Alonso, Madrid 1898, 91 pp.

ÁLVAREZ DE MESA, ARMANDO: *Algo sobre Filipinas*, Imprenta de Henrich y Cía., Barcelona 1897. [73]

ÁLVAREZ GUERRA, JUAN: *Orígenes y causas de la Revolución Filipina*, Madrid 1899.

AYCART, L.: «La campaña de Filipinas» en *Revista de Sanidad Militar*, Madrid 1897.

BLANCO, RAMÓN: *Memoria que al Senado dirige el General Blanco acerca de los últimos sucesos ocurridos en la isla de Luzón*, Establecimiento tipográfico «El Liberal», Madrid 1897, 202 pp.

BORES ROMERO, JAVIER: *La Insurrección Filipina*, Madrid 1897.

CARO Y MORA, JUAN: *La situación del país. Colección de artículos publicados por «La Voz Española» acerca de la insurrección tagala, sus causas y principales cuestiones que afectan a Filipinas*, Imprenta de Amigos de País, Manila 1897, 257 pp.

CASTILLO Y JIMÉNEZ, JOSÉ M.: *El Katipunan o el filibusterismo en Filipinas*, Imprenta del asilo de huérfanos del S. C. de Jesús, Madrid 1897, 395 pp.

CORTIJO, VICENTE: *Apuntes para la historia de la pérdida de nuestras colonias*, Madrid 1899.

DE LOS REYES, ISABELO: *La sensacional memoria de Isabelo de los Reyes sobre la Revolución Filipina de 1896-97*, Delegación Filipina en Europa, Madrid 1896.

FORADADA, FRANCISCO: *La soberanía española en Filipinas*, Henrich y Cía., Madrid 1897, 302 pp.

GALLEGO RAMOS, EDUARDO: *Operaciones practicadas contra los insurrectos de Cavite desde el principio de la campaña hasta la ocupación de la provincia por nuestras tropas*, Imprenta del Memorial de Ingenieros, Madrid 1898, 71 pp. + 20 planos.

GONZÁLEZ SERRANO, VALENTÍN: *España en Filipinas*, R. Velasco, Madrid 1896, 99 pp.

NAVARRO, EDUARDO: *Filipinas. Estudio de algunos datos de actualidad*, Madrid 1897. 281 pp.

PASTELLS, P.: *La masonización de Filipinas: Rizal y su obra*, Barcelona 1897.

PRIMO DE RIVERA, FERNANDO: *Memoria dirigida al Senado por el Capitán General D. Fernando Primo de Rivera (agosto 1898)*, Imprenta y litografía del depósito de la guerra, Madrid 1898, 196 pp.

REVERTER, EMILIO: *La insurrección en Filipinas (1896-97)*, Edit. Alberto Martín, Barcelona 1899.

RÍAS BAJAS, CARLOS: *El desastre filipino*, Tipografía La Academia, Barcelona 1899.

SASTRÓN, MANUEL: *Disposiciones del Gobierno revolucionario de Filipinas*, Cavite 1898. [74]

La insurrección en Filipinas, Viuda de M. Minuesa de los Ríos, Madrid 1897, 760 pp [74].

La insurrección en Filipinas y guerra Hispano-Americana en el archipiélago, Imprenta de la sucesora de M. Minuesa de los Ríos, Madrid 1901, 606 pp.

TRIGO, FELIPE: *La campaña filipina (impresiones de un soldado) / El General Blanco y la insurrección*, Librería de Fernando Fe, Madrid 1897, 73 pp.

VERGARA, FRANCISCO ENGRACIO: *La Masonería en Filipinas. Estudios de Actualidad, Apuntes para la historia de la colonización española del siglo XIX*, París 1896^[75].

Con posterioridad a los trabajos de Sastrón resultan escasísimos los libros y artículos publicados sobre esta cuestión. Son, como hemos señalado, trabajos nacidos de la mano de historiadores que en ningún caso fueron testigos de los sucesos^[76].

Existen sólo dos tesis doctorales, de dos mujeres, ambas filipinas, dirigidas y hechas en la Universidad Complutense de Madrid, cuyos títulos son:

DOSDOS Y MANGUBAT, PRISCILLA: *La revolución filipina a través de la prensa y de las Cortes españolas*, U. C. M., Madrid 1960^[77].

MOLINA GÓMEZ-ARNAU, CARMEN: *Los Movimientos emancipadores en Filipinas durante el período español. El Katipunan*, U. C. M., Madrid 1995.

Más los siguientes artículos:

GALLEGO, JOSÉ ANDRÉS: «El separatismo filipino y la opinión española», en *Hispania*, año 1971.

«El papel de la masonería en la independencia filipina» en *Cuadernos Monográficos del Instituto de Historia y Cultura Naval*, Núm. 11, Madrid 1990, pp. 45 a 58. [75]

MARTÍNEZ GALISTEO, CONCEPCIÓN: «Génesis de la Independencia filipina» en *Ifígea*, Córdoba 1986/7, pp. 291-292.

PÉREZ, LORENZO: «Fracaso de una/la sublevación filipina contra el gobierno de España» en *Archivo Iberoamericano*, Madrid VI, núm. 4, pp. 436-448.

RIVAS RABAL, JOSÉ F.: «Los últimos tiempos de nuestra Infantería de Marina en Filipinas» en *Revista General de Marina*, vol. CXLIX, Madrid 1955, pp. 571-582.

RUIZ VILLANUEVA, M. L.: «Las causas políticas de la revolución filipina» en *Revista de la Universidad de Madrid*, Madrid 1962, XI, núm. 44, pp. 665-666.

TOGORES SÁNCHEZ, LUIS EUGENIO: «La Revuelta Filipina de 1896» en *Historia Abierta*, núm. 16, octubre 1995.

«La otra amenaza a la soberanía de España en ultramar durante la Restauración» en *la Guerra de Cuba y la España de la Restauración*, U. C. M., Madrid 1996.

VOLTES BOU, PEDRO: «Nuevo análisis de los antecedentes de la guerra de 1898» en *Cuadernos de Economía*, Barcelona 1983, núm. 31, pp. 313-353.

Aunque no pertenecen a autores españoles hay que señalar dos artículos sobre la cuestión aparecidos en el número 5 de la *Revista Española del Pacífico* (1995), dedicada monográficamente a las relaciones contemporáneas entre España y Japón. Son los siguientes; *Ikehata Setsuho*: «La participación de Japón en la Revolución filipina de 1896»; y de *Grant K. Goodman* «Japón y la Revolución filipina: imagen y leyenda».

La situación como vemos es historiográficamente preocupante, especialmente si la comparamos con la abundante bibliografía sobre las campañas de Cuba, o las diversas etapas de las guerras de Marruecos.

El olvido en que viven las cuestiones relacionadas con la historia de Filipinas es tan grande que son escasos los libros, incluso las historias generales, que hacen alguna mención a la Revuelta, llegando, las que lo hacen -salvo raras excepciones- a dedicarle unas 15 o 20 líneas en el mejor de los casos.

Frente a este páramo yermo nos encontramos unas fuentes, aunque olvidadas, importantísimas, tanto por su calidad como por su cantidad. Además, únicas, dado que ni en Filipinas o Estados Unidos se encuentran fondos equivalentes. [76]

FUENTES DOCUMENTALES

1. Archivo histórico militar

Tiene una importantísima documentación sobre Filipinas, entorno a 167 legajos. Dicha documentación no se puede estudiar al haber sido trasladada en 1990 a un establecimiento militar de Guadalajara, de donde fue a su vez llevada a la antigua Academia de Intendencia de Ávila. Se encuentra almacenada sin ser posible su consulta ⁽⁷⁸⁾. Hecho especialmente grave, dado que como consecuencia del Centenario el interés por esta documentación se ha reavivado.

Existe también una importantísima documentación en tagalo, decomisada durante la Revuelta por las autoridades españolas, traducida hace algunos años al castellano por el historiador filipino Antonio Molina, la cual no se puede consultar por no estar catalogada, llegándose incluso a desconocerse, por parte de los encargados del archivo, el paradero de la misma.

A disposición de los investigadores existe alguna documentación microfilmada -por otra parte, aparentemente, carente de cualquier criterio selectivo lógico- bajo el título de *Ponencia de Ultramar*. Todo lo relacionado con la Revuelta en el rollo 1, legajos 3, 4 y 5, y rollo 3 legajo 10. Destacando entre estos documentos las cartas reservadas de Polavieja sobre asuntos de Filipinas, y la documentación de Fernando Primo de Rivera en su segunda etapa de Capitán General del archipiélago, con especial atención a los sucesos de Biac-na-bató.

2. Archivo general militar de Segovia

En la Sección 1, recoge los expedientes personales de más de 900.000 generales, jefes y oficiales del Ejército de Tierra. Entre estos se encuentran los que sirvieron en Filipinas entre 1896 y 1898.

En la Sección 2, se encuentra información del personal destinado a Filipinas (División 2); información sobre sociedades independentistas y masonería entre 1877 y 1896, sobre afiliados a la Liga Filipina (División 3); estadística de personal, entre ellos las de fallecimientos entre 1883 y 1905 (División 7); memorias e historiales de los Cuerpos militares entre 1896 y 1898 (División 8). ^[77]

3. Archivo general de Marina

En el Archivo de la Armada D. Álvaro de Bazán, sito en el Viso del Marqués (Ciudad Real), nos encontramos los siguientes fondos: Fondos de Filipinas procedentes

del Archivo de la Zona Marítima del Mediterráneo-Cartagena. Que comienza durante el gobierno de Isabel II, siendo los relativos a los años 1896 al 1899 realmente completos y de gran interés.

En Secciones del Archivo, resulta de importancia ver los siguientes grupos documentales: Expediciones, Asuntos Particulares; Expediciones Indiferentes, tanto en los grupos de Anuales como de Miscelánea. Ver los Expedientes Personales de Cuerpo General, Artillería, Infantería de Marina, Medicina, etc. Se hace necesario consultar también los Historiales de los Buques que participaron en la campaña, así como los Legajos en los que se encuentran los diarios de operaciones de los navíos que participaron en la campaña.

Por otra parte en los fondos del Archivo del Museo Naval existe una colección de manuscritos entre los que hay algunos -no muchos- relativos a la Revuelta tagala.

4. Fondos microfilmados de archivo colonial de Manila⁽⁷⁹⁾

Proyecto -ya en estado muy avanzado de realización- fundamental y muy ambicioso encabezado por la doctora Belén Bañas, de la que partió la idea y el impulso para poner en marcha este trabajo de salvamento, al que sin exageración podemos considerar como faraónico.

El objetivo es salvaguardar unos fondos que por la mala situación climática y de conservación que sufren en Manila estaban condenados a desaparecer.

En los abundantísimos rollos de microfilmes depositados en el CSIC están reproducidos todos los fondos documentales existentes en el Archivo Nacional de Manila, procedentes de la administración española en el archipiélago durante la etapa colonial.

El problema que nos encontramos es que están aún sin catalogar. Sin saberse tampoco qué organismo será el encargado de su custodia. Se espera que para 1998 la catalogación esté terminada y se pueda proceder a su estudio.

5. Archivo histórico nacional

En este archivo la sección que centra nuestro interés es la de Ultramar. Formada con la documentación del Ministerio de Ultramar, dependencia suprimida como consecuencia de la Paz de París, que liquidó los restos del [78] Imperio español. Su documentación se limita a Cuba, Puerto Rico, Santo Domingo y Filipinas. Estando los legajos fechados en su mayor parte en la segunda mitad del siglo XIX.

En los abundantísimos fondos de este archivo resulta sumamente difícil localizar los relativos a la revuelta, ya que su deficiente catalogación -por lo sumaria- obliga a

consultar legajo tras legajo con muy pocos datos de referencia. Sobre la base de los años 1895 a 1898 se pueden consultar:

FOMENTO:	1895 leg. 478 a 492	1896 leg. 493 a 522
		1897 leg. 523 a 525
HACIENDA:		1895 leg. 1507 a 1528 (falta 1524)
		1896 leg. 1529 a 1534
		1897 leg. 1535
		1898 leg. 1536
GRACIA Y JUSTICIA:		1895 leg. 2265 a 2272
		1897 leg. 2287 a 2305
		1898 leg. 2306
PRESUPUESTOS:		1895/96 leg. 2624
		1896/97 leg. 3510/11 y 4284
		1895 leg. 4175
FILIPINAS/CEBÚ		
ESTADO CRIMINAL:		1895 leg. 4083 a 4095 y 4154
		1896 leg. 4096 a 4113
		1887 leg. 4236 a 4240
		1898 leg. 4202 a 4204
TELEGRAMAS:		1898 leg. 4137 y 4149/50 y 4174
LIBRAMIENTOS:		1898 leg. 4219
ESTADO CIVIL:		1896 leg. 4259/60 y 4265
ADMÓN. ESTADO:		1896 leg. 4288
ESTADO:		1896 leg. 4335 a 4339
OP. SECRETARIA:		1898/99 leg. 4332/3
INSURRECCIÓN		1897/8 leg. 4448
MINDANAO:		
TELÉGRAFOS:		1897 leg. 4548
GOBIERNO:		1895 leg. 5291 a 5295
		1896 leg. 5296 a 5299
		1897 leg. 5300 a 5301
		1898 leg. 5302 a 5303
RESERVADOS:		1899 leg. 5456
ORDEN PÚBLICO:		leg. 5491
VARIOS:		leg. 5508 y 5513 [79]

Sobre estos legajos no podemos aportar información exacta pues en estos momentos nos encontramos trabajando en su estudio, dentro de la investigación que llevamos adelante.

6. Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores

En su Archivo Histórico se encuentra abundante documentación recopilada básicamente del servicio exterior español en Extremo Oriente, al que se le encomienda la misión de vigilar a los grupos de independentistas tagalos asentados en los puertos de China, Japón y Singapur. Informando los diplomáticos sobre sus trabajos contra España, la compra de armas y sus relaciones con algunos países de la zona, especialmente Japón y luego Estados Unidos.

Hay que consultar los fondos del Archivo Histórico viendo las siguientes colecciones:

CORRESPONDENCIA CON EMBAJADAS Y LEGACIONES:

China (1896 a 1916) leg. 1448
/ 1449

Japón (1893 a 1909) leg. 1634

CORRESPONDENCIA CON CONSULADOS

Hong Kong (1856 a 1930) leg.
1925

Nagasaki (1897 a 1899) leg.
1975

Singapur (1848 a 1920) leg.
2068

POLÍTICA EXTERIOR

China (1895 a 1900) leg. 2368

Japón (1894 a 1904) leg. 2538

POLÍTICA INTERIOR:

Ultramar y Colonias

Filipinas (1810 a 1899) leg.
2956

7. Archivo de Palacio Real

Sobre las fuentes documentales custodiadas en este archivo ha publicado Daniel Rivadulla Barrientos un completo trabajo⁽⁸⁰⁾. En él -siguiendo a Rivadulla- se hace necesario ver las secciones de M. M./Asuntos Militares: Guerra de Filipinas, con 35 legajos, y la sección M. M./Correspondencia con 1 legajo. [80]

En el citado trabajo viene perfectamente detallado el contenido de los diferentes legajos. Así como mucha diversa información para comprender el cómo y por qué ésta se encuentra en los fondos del Palacio Real.

8. Archivo de las Cortes Españolas

El Diario de Sesiones es quizás la fuente más conocida y utilizada -se ha hecho una tesis y se citan en diversos artículos las intervenciones en las cámaras, especialmente en el Congreso- por sus referencias a esta revuelta colonial. Se hace necesario ver desde 1895 a 1899 para comprender en toda su magnitud la importancia de la revuelta tagala.

Con independencia de los Diarios de Sesiones, existen algunos expedientes específicos dedicados a Asia, entre los que se encuentran los siguientes:

- | | |
|---------|--|
| 1896: | Expediente relativo al proyecto de ley otorgando la garantía de la nación a las operaciones que se realicen por cuenta del Tesoro de las Islas Filipinas. Leg. 296 núm. 9. |
| 1898: | Reclamación de los documentos sobre las fuerzas y fechas en que han regresado de Filipinas y recurso de queja del general Jaramillo. Leg. 298, núm. 6. |
| 1899: | Proposición para que se abra amplia información parlamentaria para depurar responsabilidades por consecuencia de la insurrección filipina. Leg. 304, núm. 100. |
| 1894/95 | Manifestación del Sr. Marqués de Lema acerca de la propaganda separatista en Filipinas. Leg. 282, núm. 88. |

9. Archivo histórico de la Guardia Civil

En el fondo de la Sección 2 de Asuntos Generales hay una serie de expedientes relativos a la intervención de este Cuerpo en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, todos correspondientes al siglo XIX. No olvidemos que en Filipinas la Guardia Civil y la Guardia Civil Veterana realizaron una misión fundamental a lo largo de la guerra, y, muy especialmente, en los primeros momentos de la sublevación. Se hace necesario consultar este archivo, uno de los menos visitados por nuestros historiadores, en especial por los que se dedican al espacio ultramarino ochocentista, dada su importancia

para el tema la situación del orden público tanto en Filipinas como en Cuba durante el pasado siglo. [81]

10. El fondo Polavieja del Archivo de Indias de Sevilla

La documentación que forma el fondo del general Polavieja está depositada en el Archivo de Indias por depósito de la familia. Comprende entre los años 1876, fecha en la que se encontraba en Cuba, al mando de la brigada Sancti Spiritus, al de 1898, en el que España pierde, por el tratado de París, la mayor parte de sus territorios ultramarinos.

Todos los documentos se refieren a la actuación del general en sus respectivos mandos de Cuba y Filipinas y a su regreso a España, como consecuencia de su cese de Gobernador General de Filipinas en 1897. Existen documentos anteriores como posteriores a estas fechas, especialmente los relacionados con el Desastre, pero no hay ninguno que se refiera a la actividad política y militar de Polavieja en la Península durante los años 1897 y 1898.

La modernidad de la documentación hace que en ella existan fotografías, recortes de prensa -muchos de ellos de Agencias Internacionales, exclusivamente sobre la campaña de Filipinas-, telegramas, junto a los tradicionales despachos, notas y cartas.

Documentación fundamental para entender la revuelta, ya que salvo una reciente tesina, está prácticamente aún sin estudiar

Se compone la documentación sobre Filipinas de 14 legajos, numerados del 26 al 40, con documentos referentes a la etapa que va del final del mando del general Blanco hasta 1898, centrándose evidentemente en la etapa de Polavieja. [82] [83]